



Newsletter 3/15

Septembre 2015

ACTUALITÉS DE L'ASSOCIATION

> Synthèse de la journée d'échange de pratiques « Gérer le changement dans les ESIE : comment évoluer sans exploser »

Le 28 mai dernier a eu lieu à Lausanne un atelier de réflexion, animé par deux membres de la Commission romande de l'insertion par l'économique (CRIEC), sur la gestion du changement au sein des entreprises sociales d'insertion. Au terme de cet échange, voici les principes que les participants ont le plus unanimement soutenus :

- Intégrer dès le départ les collaborateurs dans la mise en œuvre du changement
- Des valeurs claires et incarnées ; cohérence entre le dit et le fait
- Structurer l'information : digeste et utile
- Sortir et faire sortir de la zone de confort
- Savoir prendre du recul et adapter sa posture à la situation
- Rester attentif aux signaux d'alerte et prendre le temps de s'arrêter

> Prise de position d'Insertion Suisse concernant le droit de constituer des réserves

Insertion Suisse a soumis sa prise de position au SECO. En raison de la loi sur les subventions, la constitution de réserves affectées n'est pas possible dans le domaine du chômage. Mais Insertion Suisse poursuit son engagement en faveur de cette revendication.

> L'association fribourgeoise de l'insertion rejoindra bientôt Insertion Suisse

Lors de l'assemblée générale de l'Association Fribourgeoise des Organismes de Mesures Actives (AFOMA), les membres ont décidé à l'unanimité de devenir un groupe régional d'Insertion Suisse. Les prochaines étapes de cette intégration seront décidées prochainement.

> Naissance de la section régionale Insertion Valais !

En juin 2015, à l'initiative de plusieurs acteurs valaisans œuvrant dans le domaine de l'insertion socioprofessionnelle, l'association faîtière Insertion Valais a été fondée. Ses objectifs sont la défense des intérêts de ses membres, le soutien à la professionnalisation de la branche ainsi que la mise en place d'un réseau d'acteurs œuvrant dans le domaine de l'insertion professionnelle. La première Assemblée générale aura lieu le 23 septembre à Sion (→ rubrique Événements).

➤ La synthèse de cette journée peut être obtenue auprès du secrétariat d'Insertion Suisse

NOUVELLES ADHÉSIONS

- > Beratungsstelle für Flüchtlingen, Herisau AR
- > innovation.tank, Zürich
- > SE Bern GmbH, Bern
- > Südhang Arbeitsintegration, Kirchlindach BE

NOMBRE TOTAL DE MEMBRES

183



ACTUALITÉS DE L'INSERTION PROFESSIONNELLE

> **Projet pilote pour l'insertion des réfugiés dans l'agriculture**

L'Union suisse des paysans et le Secrétariat d'Etat aux migrations (SEM) ont mis sur pied un projet pilote de trois ans pour permettre l'intégration de réfugiés dans le domaine de l'agriculture. Ce secteur emploie chaque année entre 25'000 et 35'000 personnes pour réaliser certains travaux pour lesquels il est difficile de motiver la main-d'œuvre indigène. A l'heure actuelle, dix exploitations y participent dans toute la Suisse. Ce projet pilote vise à déterminer les conditions cadres et les facteurs de réussite d'une telle intégration.

↳ Communiqué de presse de l'Union suisse des paysans

> **Bilan de l'OFAS 2014 : les chiffres de l'assurance chômage et de l'assurance invalidité**

Selon le rapport annuel 2014 de l'Office fédéral des assurances sociales (OFAS), pour la troisième fois consécutive, l'AI a réalisé en 2014 un excédent significatif, de 922 millions de francs (contre 586 millions l'année précédente). Concernant l'assurance chômage, les indemnités ont augmenté de 2%, pour se chiffrer à 4583 millions de francs. Quant aux dépenses, elles n'ont augmenté que de 0,5%, pour s'établir à 6523 millions de francs. Les recettes, elles, ont crû de 2,6% et se chiffrent à 7260 millions de francs. Le résultat des comptes est ainsi en hausse de 25,5% pour atteindre 737 millions de francs.

↳ Téléchargez le rapport sur le site de l'OFAS

Le saviez-vous ? Début juin, le Conseil fédéral a accepté un Postulat du Conseil des États concernant la tenue d'une conférence nationale pour mettre en œuvre des mesures concrètes en faveur d'une meilleure intégration des personnes handicapées sur le premier marché du travail.

↳ Site d'Intégration Handicap

STATISTIQUES | Chômeurs et sans-emploi en Suisse

Taux de chômage

3.1%

juin 2015, SECO

Taux de sans-emploi

4.2%

juin 2015, OFS

→ → Le tableau comparatif entre les statistiques du SECO et de l'OFS est disponible sur www.insertionsuisse.ch



ÉTUDES ET PUBLICATIONS

> Incidences du chômage sur le parcours professionnel : plusieurs études croisées permettent de dégager des tendances

Un article de la revue "La Vie économique" analyse les incidences du chômage sur le parcours professionnel. Plusieurs constats se dégagent :

- Le chômage provoque deux effets contradictoires: d'une part, une recherche d'emploi prolongée tend à augmenter la probabilité de décrocher un poste correspondant aux compétences et attentes de la personne ; mais, d'autre part, des connaissances utiles sur le marché du travail s'estompent à mesure que la recherche d'emploi se prolonge.
- Si le chômage constitue une rupture dans la carrière professionnelle, près de 90% des bénéficiaires d'indemnités de chômage redeviennent actifs occupés.
- La baisse de salaire atteint 22% après 1 à 2 ans de chômage. Cette perte peut être de 30% entre 2 et 5 ans de chômage. Mais lors de la réintégration dans le monde professionnel, cette perte est souvent compensée sur le long terme.
- Pour les personnes arrivées en fin de droits aux prestations de chômage, en moyenne 70% retrouvent du travail.
- Entre 2005 et 2010, 14% des chômeurs ont également eu recours aux prestations de l'aide sociale.
- Entre 2006 et 2013, entre 22 et 32% des bénéficiaires de l'aide sociale percevaient des indemnités chômage une année plus tôt.



➤ Téléchargez
l'article [pdf]

> Rapport social 2015 de l'OFS : quelques résultats au niveau national concernant le chômage et l'aide sociale

La deuxième édition du rapport social suisse publié par l'Office fédéral de la statistique (OFS) décrit, pour l'ensemble de la Suisse, les principales tendances sociales et économiques. Parmi ses nombreux résultats, on apprend que:

- les niveaux de formation de la population et d'exigence demandé par le marché du travail augmentent ;
- deux facteurs essentiels influencent le risque d'exclusion sociale : des ressources en temps limités et le manque de formation. En 2013, plus de 50% des bénéficiaires de l'aide sociale sont des personnes sans formation post-obligatoire. En 2014, elles représentent plus de 8% des chômeurs (contre 4,4% pour le reste de la population) ;
- près de 65% des ménages recourant à l'aide sociale sont les personnes vivant seules ;
- les groupes les plus vulnérables restent dépendants de l'aide sociale même quand la situation économique s'améliore ;
- plus de 147 milliards de francs ont été octroyés en 2012 pour couvrir les risques sociaux (principalement vieillesse, maladie et soins de santé, invalidité).



➤ Téléchargez le
rapport sur le site de
l'OFS



> Mesures transitoires pour les jeunes en difficulté : une étude nationale dresse un panorama des offres de transition I

Face au nombre important et à la diversité des offres de formation transitoires pour lutter contre le chômage des jeunes, le Secrétariat d'Etat à la formation, à la recherche et à l'innovation (SEFRI) a mandaté une étude, qui présente une vue d'ensemble des mesures existantes, ainsi qu'un portrait de 15 cantons. Quelques constats :

- > Aujourd'hui, quelque 170 autorités responsables proposent plus de 16'000 places dans des offres de formation transitoires, et les semestres de motivation (SEMO) près de 3'000 places par an pour un nombre estimé de 23'000 jeunes et jeunes adultes chaque année. En 2013, le coût des SEMO s'élève à plus de CHF 68 millions.
- > 19% des jeunes (une valeur qui varie entre 4% et 46% selon les cantons) intègrent une offre de formation transitoire au terme de la scolarité obligatoire. On estime à 46% le taux de jeunes et jeunes adultes en SEMO qui trouvent une solution de raccordement à une formation professionnelle initiale (avec CFC ou AFP) ou à une école de formation générale. En ce qui concerne les offres de formation transitoires, ce taux varie entre 50% à plus de 80% selon les cantons.
- > Les coûts des solutions transitoires varient entre CHF 5'000.– et CHF 28'000.– pour une place annuelle.

> Maladies psychiques et réintégration professionnelle

Les maladies psychiques occupent depuis quelques années une place grandissante dans notre société. Pourtant, ces troubles invisibles sont en butte aux préjugés dans le monde du travail. Infoméd, le bulletin d'information de l'association Suisse d'Assurances, consacre une édition au thème de la psychiatrie et de la réintégration. Il montre ce que les assureurs entreprennent pour que les personnes souffrant de problèmes psychiques puissent bénéficier d'une couverture d'assurance adaptée aux risques qu'elles présentent dans le domaine de l'assurance vie et dans le cadre d'une incapacité de gain. On y découvre aussi comment les assureurs et leurs Case Managers, en collaboration avec le corps médical et les employeurs, s'efforcent de réinsérer ces personnes dans le processus de travail, en tenant compte de leur état de santé. Les facteurs déterminants d'une réinsertion professionnelle réussie pour les personnes souffrant de troubles psychiques sont expliqués en pages 17 à 19 du bulletin.

- Téléchargez le bulletin 2015/1 d'Infoméd sur « Psychiatrie et réintégration ».

> Résultats 2014 de l'enquête annuelle sur la population active résidente en Suisse

Depuis 1991, l'Office fédéral de la statistique (OFS) réalise chaque année l'enquête suisse sur la population active (ESPA). En Suisse, 5'008 millions de personnes étaient actives occupées au 4^e trimestre 2014, soit 2,2% de plus qu'à la même période en 2013. En comparaison européenne, pour les 4^e trimestre 2013 et 2014, la Suisse a le taux de chômage (4,1% au sens du BIT, soit 197'000 personnes) le plus bas, après l'Islande et la Norvège. Celui-ci est resté stable par rapport à l'année précédente.

- Téléchargez l'enquête suisse sur la population active sur le site de l'OFS.



➤ Téléchargez le rapport sur le site du SEFRI





> Une étude de l'OCDE se penche sur les jeunes et l'employabilité

39 millions de jeunes âgés de 16 à 29 ans dans les pays de l'OCDE n'avaient pas d'emploi et ne suivaient ni études, ni formation en 2013 (formant le groupe dit des NEET, pour Neither in Employment nor in Education or Training). Ils sont 5 millions de plus qu'avant la crise économique de 2008 et les estimations dont on dispose pour l'année 2014 sont à peine meilleures. Les NEET sont particulièrement nombreux dans les pays d'Europe du Sud qui ont le plus souffert de la crise. De fait, les jeunes ont deux fois plus de risques de se retrouver sans emploi que les adultes d'âge très actif. Quant à ceux qui parviennent à intégrer le marché du travail, ils se heurtent souvent à des obstacles institutionnels, qui entravent le développement de leurs compétences et l'évolution de leur carrière. À titre d'exemple, un quart des jeunes actifs occupés des pays de l'OCDE travaillent sous contrat temporaire.

Les « Perspectives de l'OCDE sur les compétences 2015 » étudient comment les jeunes en formation acquièrent des compétences ou quels sont les obstacles à leur insertion professionnelle. Le rapport contient aussi des recommandations en vue d'actions politiques destinées à améliorer la situation des jeunes adultes sur le marché de l'emploi.



➤ Téléchargez l'étude complète ou un résumé (3 pages) sur le site de l'OCDE.

FORMATION ET FORMATION CONTINUE

> Diplôme CAS en Reconnaissance et validation des acquis d'expérience (RVAE)

Un « Certificate of Advanced Studies » (CAS) en Reconnaissance et validation des acquis d'expérience (RVAE) sera proposé dès janvier 2016 à Renens (Vaud). L'Institut fédéral des hautes études en formation professionnelle (IFFP) propose ce nouveau cursus en quatre modules sur 19 jours.

Le RVAE s'adresse aux responsables d'écoles professionnelles, de l'orientation professionnelle, d'organisations du monde du travail et des ressources humaines. Avec cette formation, les autorités fédérales entendent « établir des procédures de validation pour l'ensemble des formations du système éducatif sanctionnées par un diplôme formel. »

➤ CAS Reconnaissance et validation des acquis d'expérience

OUTILS PRATIQUES

> Validation des acquis pour les formateurs en langue dans le domaine de l'intégration

Les formateurs/trices expérimentés et spécialisés en langue dans le domaine de l'intégration peuvent désormais obtenir le certificat qualifiant, en constituant un dossier de validation des acquis. Celui-ci est à soumettre aux expert-e-s du programme fide via le portail fideVal.

➤ Le portail fideVal



> Guide sur la reconnaissance des diplômes étrangers

Trouver un travail ou poursuivre des études sans posséder de diplôme helvétique représente un casse-tête pour bon nombre de migrants. Beaucoup ne connaissent pas le fonctionnement de la procédure de reconnaissance des diplômes. Publié par le Centre suisse de services (CSFO), un le guide « Faire reconnaître son diplôme » vise à combler ces lacunes, en expliquant les procédures à suivre et les démarches à entreprendre. Cette brochure intéressera aussi bien les personnes migrantes que les professionnels de l'accompagnement et de l'insertion professionnelle.

➤ Téléchargez le guide sur le site du CSFO

> Brochure d'information destinée aux réfugiés et personnes admises à titre provisoire

Le Secrétariat d'Etat aux migrations (SEM) a publié une nouvelle brochure, qui fournit des informations succinctes, dans un langage simple, sur des thèmes tels que : statut juridique, bases légales, permis de séjour, lieu de domicile, changement de canton, voyage à l'étranger, regroupement familial, intégration, encouragement de l'intégration, école, travail, formation continue, santé, assurances sociales, taxe spéciale et aide sociale. La brochure est disponible en plusieurs langues (français, allemand, italien, anglais, arabe, bosniaque/croate/serbe, kurde, somali, tamoul et en tigrigna).

➤ Téléchargez la brochure sur le site du SEM



> Guide pratique pour se préparer rapidement aux entretiens d'embauche

Le guide « Entretien d'embauche, comment faire la différence ? » a pour ambition de permettre à toute personne en recherche d'emploi de se préparer en quelques jours pour un entretien d'embauche. Il comprend 15 exercices pratiques avec conseils et astuces à la clé. Son auteur, Alexandre de Gennaro, a œuvré plus de 10 ans sur le plan relationnel, la négociation et l'art du recrutement, tant en Suisse qu'à l'international.



OFFRES ACTUELLES

> Souhaitez-vous offrir plus de visibilité à l'une de vos activités ?

En votre qualité de membre d'Insertion Suisse, vous avez la possibilité de publier gratuitement un article dans le *Journal des arts et métiers*. Avec un tirage moyen de 40'000 exemplaires, cette publication mensuelle est destinée aux PME romandes.

➤ Site du journal des arts et métiers



ÉVÉNEMENTS 2015

- 10 - 11 SEPTEMBRE** **Les entreprises sociales d'insertion par l'économique (ESIE) : un modèle de lutte contre la pauvreté ?** ↘ Informations, programme et inscription
- Conférence européenne organisée par la HES de travail social du nord-ouest de la Suisse avec différents partenaires dont Insertion Suisse. Lieu : HES, Olten
- 18 - 19 SEPTEMBRE** **Apprendre avec la tête, le cœur, les mains et les pieds** ↘ Festival de la formation 2015
- Tel est le slogan du prochain Festival de la formation organisé par la Fédération suisse pour la formation continue (FSEA).
Lieu : Lucerne.
- Le **11 septembre**, la FSEA organise l'ouverture du festival de la formation en Suisse romande lors d'une soirée débat sur le thème « L'accès à la qualification ». Lieu : Château, Yverdon-les-Bains
- 22 SEPTEMBRE** **Lutte contre l'illettrisme et promotion des compétences de base : quelles sont les pratiques en Suisse romande ?** ↘ Informations et inscriptions
- Journée d'échange de pratiques organisée par le Fédération suisse pour la formation continue (FSEA).
Lieu : Casino de Morges (VD)
- 23 SEPTEMBRE** **Assemblée générale Insertion Valais**
- Nouvellement créée, l'association présentera ses objectifs ainsi que ses projets. Lieu : OSEO Valais, Rue de l'Industrie 47 à Sion.
- 1^{er} OCTOBRE** **Accès au désendettement pour les pauvres – procédure d'annulation des dettes restantes : une solution pour la Suisse ?** ↘ Inscription et téléchargement du dépliant
- 4^e Colloque national sur le conseil au désendettement.
Lieu : HES, Olten
- 2 OCTOBRE** **AvenirSocial Suisse fête ses 10 ans** ↘ Inscription
- A cette occasion, AvenirSocial veut donner un visage aux professionnel-le-s du travail social, en récoltant des portraits de toute la Suisse. Lieu : PROGR, Berne ↘ Envoi de portraits



05 NOVEMBRE

La compétence dans tous ses états ! S'approprier de nouveaux outils pour développer et faire reconnaître les compétences des personnes en difficultés d'insertion

↘ Programme et inscription

Journée d'étude organisée par INSOS Suisse.
Lieu : Hôtel NH, Fribourg

25 NOVEMBRE

Conférence-débat : l'intégration professionnelle et sociale hier, aujourd'hui et demain

↘ Programme

Conférence-débat organisé par les ateliers Phénix à l'occasion de leurs 25 ans d'existence.
Lieu : Faculté des Lettres, Université de Neuchâtel

26 NOVEMBRE

Dé-chiffrer le travail social – Et si on valorisait le sens et les espaces d'action ?

↘ Programme et inscription [pdf]

Pour son 20^e anniversaire, l'Artias met au centre des débats le pouvoir d'action des assistantes sociales et assistants sociaux et leur puissance. A travers des exemples concrets et des regards extérieurs. Lieu : Palais de Beaulieu, Lausanne

23 MARS 2016

Assemblée générale d'Insertion Suisse, Bienne

Réservez d'ores et déjà cette date dans vos agendas!